

PRECIO DE SUSCRICION
- EN TODO EL REINO.

Un mes. 4 rs.
Tres. 10

Anuncios y comunicados á
precios convencionales.— Los
suscriptores podrán insertar
gratis un anuncio cada mes.

EL ERESMA,

PERIÓDICO LIBERAL.

PUNTOS DE SUSCRICION.

Segovia: Librería de la Viuda
de Alba y Santiuste, Plaza, 28
ó remitiendo su importe en
sellos de 50 milésimas, en
carta dirigida al Administra-
dor D. Francisco Santiuste
Potenda, 5.

Madrid: Principales Libre-
rias; y en provincias en los
establecimientos tipográficos

Se publica los Martes, Jueves y Sábados.

Continúa la lista de suscripcion para sufragar
gastos de la Encomienda de Isabel la Católica,
otorgada al benemérito Profesor de instruccion
primaria D. Angel Gimenez.

	Reales.
Suma anterior.	889
Sr. D. Mariano Gimeno, Maestro de Labajos.	14
TOTAL HASTA HOY.	903

(Se continuará.)

De nuestro corresponsal:

Madrid 10 de Abril de 1872. — Muy señor
mio: Apesar de la insistencia de que se vá á
alterar el órden en Madrid, el espíritu públi-
co, que desprecia el despecho de las oposi-
ciones, sigue tan tranquilo, si bien se halla
precavido á no dejarse vencer por sugerencias
que traten de perturbar el reposo, lo mismo
que las autoridades, que velan por que la paz
no se altere, procurando precaver para no
tener luego que remediar.—El Gobernador
civil de Madrid ha estado en el Consejo de
Ministros á dar cuenta de ciertos trabajos de
la Internacional y de proyectos que ha des-
cubierto y sigue de cerca.

Ayer felicitaron por telégrafo al nuevo
Ministro de la Guerra, General Zavala, todas
las Capitanías generales de provincias. Lo
que las oposiciones dicen de que hubo quien
quiso obligar al general Rey para que man-
dara al brigadier Ripoll de cuartel á Canarias
no es cierto, pues una frase que se vertió en
ese sentido fué solo como eventual, y eso an-
tes de las elecciones, por ciertas cuestiones
habidas entonces; pero que ahora no ha habi-
do la menor intencion del gobierno en ese sen-
tido: las oposiciones creen ver en el nombra-
miento del general Zavala para Ministro de la
guerra síntomas de que la situacion se acen-
túe mas en sentido unionista; que la union
liberal vá á ser la que suceda á la actual si-

tuacion tan pronto como se verifique la elec-
cion de senadores, y que en ese caso el Señor
Sagasta será el candidato ministerial para la
presidencia del Congreso. De la lista de di-
putados electos publicada por periódicos ra-
dicales, resulta igual número de sagastinos y
radicales; un fronterizo menos, dos republi-
canos menos, y tres carlistas mas, que son:
62 radicales, 40 republicanos, 41 carlistas,
32 conservadores de oposicion, 128 fronte-
rizaros y 72 sagastinos.

Todavía no está hecha la designacion para
senadores adictos, y para el mejor acierto se
han pedido informes á provincias. Segun los
últimos despachos remitidos de provincias al
Gobierno ha habido un desórden en Castro-
geriz á los gritos de viva Carlos VII, resul-
tando algunos heridos; otro en Rio-seco, cau-
sando dos muertos y un herido, y otro ayer
tarde en Valladolid, á las voces de «matar á
las autoridades» y otras; pero estas, desple-
gando, á la vez que mucha prudencia, la
energía necesaria, han reprimido las tentati-
vas, y ya entienden en el asunto las autorida-
des competentes. Hasta ayer tarde eran cua-
tro las actas presentadas en el Congreso; la
del Sr. Becerra, que como primera, y que al
tener el derecho de presidir la sesion prepa-
ratoria es objeto de grandes planes por parte
de sus amigos, la del Sr. Martos, la del señor
Rivera y la del diputado por Illescas D. Gre-
gorio Montes.

Los datos recibidos hasta última hora re-
lativos al escrutinio general y proclamacion
de diputados electos son todavía bastante in-
completos, y poco mas ó menos los mismos
que dijimos habian obtenido mayoría en los
tres dias de votacion.

El general Zavala despacha hoy con el
Rey por primera vez, y se cree llevará á la
firma algunos decretos referentes al alto cuer-
po militar: no es cierto lo que se propala por
las oposiciones de que al admitir el general
Zavala su puesto de Ministro de la guerra lo
haya hecho mediante ciertas circunstancias
que ni cabe en el gobierno imponerlas ni en la
dignidad del Marqués de Sierra Bullones el acep-

tarlas; por tanto que la preponderancia del elemento conservador sobre el progresista entre las fuerzas del gobierno, solo existe en la imaginacion de las oposiciones, exaltada por sus deseos cada dia mas frustrados.

TRIUNFO PREVISTO.

Ha terminado la campaña electoral de Diputados á Córtes y su resultado conocido ya en esta provincia, es una prueba indudable y palmaria de las escasas simpatías que ha encontrado en el país la candidatura de coalicion.

De los cuatro que figuraban en ella solamente ha triunfado por la exigua cifra de 448 votos!! el candidato presentado en el distrito de la capital, gracias á los sobrehumanos esfuerzos y poderosas palancas puestas en juego por los cuatro partidos coaligados.

En cambio, de los candidatos ministeriales, apoyados por el Comité liberal-constitucional de esta ciudad, han sido electos por una inmensa mayoría los Sres. D. Bonifacio de Blas y Muñoz en el distrito de Santa María de Nieva, D. Meliton Martin en el de Cuellar, y D. José Manso en el de Riaza.

El primero, nuestro paisano y amigo Sr. de Blas, ha obtenido sobre su contrario, la friolera de 3.440 votos, lo cual ha sido la mejor contestacion que ha podido dar el distrito de Santa María de Nieva á las hojas que antes y durante la eleccion se echaron á volar por aquellos pueblos con el deliberado propósito de debilitar algun tanto la inmensa popularidad de que goza el Sr. de Blas.

Los electores de Santa María, conocen casi todos personalmente á nuestro paisano sobre las bellísimas prendas que le adornan, entre las que figuran en primer término el amor á su país y cumplida benevolencia hacia sus habitantes por lo cual no han dudado un momento en elegir como su representante, al hombre que, nacido en el mismo distrito, ha sabido elevarse sin otro auxilio que sus méritos personales, hasta ocupar uno de los primeros puestos de la Nación.

El triunfo del Sr. de Blas, es tanto mas honroso cuanto que en su distrito es donde la coalicion ha desplegado todas sus fuerzas y donde ha puesto mas empeño en alcanzar la victoria. Su derrota ha sido sin embargo tan espantosa cuanto que habiendo votado la mayor parte de los electores el Señor de Blas ha obtenido 5.869 votos y su contrario 2.105. ¡Prueba elocuente de las simpatías con que cuenta cada uno de los dos!

He aquí á lo que han quedado reducidas las exageradas pretensiones de un partido que impotente por si solo para vencer en los comicios, no ha vacilado en unirse á los que ayer combatia y todos juntos apenas si han logrado sacar á flote después de una noche desesperada un solo candidato que no sabemos si lograra sentarse en los escaños del Congreso. No nos ha sorprendido este resultado porque le teníamos previsto.

«No sabemos si el órgano de los cimbrios continuará hoy haciendo creer á sus lectores que la coalicion ha triunfado en las pasadas elecciones; pero ello es, que las últimos datos recibidos confirman la considerable ventaja, que segun ya hemos anunciado, acaba de obtener el Gobierno sobre las oposiciones.

Los jefes del radicalismo se han convencido ya de esta triste y amarga realidad, pero lejos de resignarse con su merecida suerte y de atacar el fallo de la soberanía nacional que les ha sido abiertamente contrario, tratan de acudir á medios mas indignos y reprobados que el de la coalicion, para obtener por medio de la fuerza y de la violencia el poder que tan desenfrenadamente ambicionan.

Bien que la locura es la lógica de la desesperacion, y los radicales quieren ser lógicos en sus desaciertos, quieren ser consecuentes en sus errores quieren en fin, quemar el último cartucho y agotar el último esfuerzo en ese postrer momento de vigor que la rabia presta á la impotencia.

No otra cosa, al menos, significa la reunion que ayer tarde celebraron algunos jefes del partido radical para acordar, segun nuestras noticias, conformes con las de otros colegas de la noche, el retraimiento en las futuras Córtes, acuerdo que parece fué tambien comunicado á los jefes de las demás oposiciones que han formado la coalicion electoral.

Se trata, pues, de llevar á otro terreno mas impropio, mas peligroso y mas resbaladizo la monstruosa alianza fracasada en el campo electoral. Y conste hoy que este nuevo y mas que todos indigno procedimiento lo inician, lo proponen y lo acuerdan los amigos del funesto Sr. Ruiz Zorrilla, los radicales que hace dos dias pretendieron engañar al país por medio de uno de sus órganos, anunciando que habian subido al poder. Los posteriores acontecimientos demostrarán cuan absurdo é ineficaz ha de ser este acuerdo, que solo como antes decimos, puede obedecer á la lógica de la desesperacion.

Nosotros invocariamos una vez mas el patriotismo que tenemos derecho á exigir de los que nos ayudaron á levantar el edificio revolucionario, por mas que hoy quieran arruinarlo; nosotros haríamos un llamamiento á la cordura de los hombres que tienen el deber de no comprometer á su partido en peligrosas aventuras; nosotros, en fin, quisiéramos fiar todavía algo al buen sentido, á la dignidad y á la rectitud de los que quieren presentarse aun al país como hombres prudentes, dignos y rectos; pero ¿quién invoca el patriotismo de los que obran impulsados por el despecho y la ambicion? Pero ¿quién llama á la cordura de los cerebros enfermos por el delirio y frenesí de una ciega desesperacion? Pero ¿quién, por último, ha de fiar nada al buen sentido, á la dignidad y á la rectitud de los que en fuerza de desaciertos han perdido ya la senda de la prudencia y de abilitacion en abilitacion han caído ya en la mas vergonzosa de las humillaciones?

Dejemos, pues, á los desesperados con su fatal lógica, dejémosles con su locura.

Tal vez nuevos y mas tristes desengaños les

devuelvan la prudencia que han perdido, y patriotismo que han olvidado.

(De La Prensa.)

Crónica de la provincia.

Resultado general del escrutinio de las elecciones de Diputados á Cortés en esta provincia.

Cuellar.

Sr. D. Meliton Martin 4767
Sr. D. Salvador Sauiate. 2194

Riaza.

Sr. D. José Manso. 4531
Sr. D. José Maria Ramirez. 3760

Santa María de Nieva.

Sr. D. Bonifacio de Blas y Muñoz. 5591
Sr. D. José Pastor y Magan. 2151

Segovia.

Sr. D. Celerino AVECILLA. 3790
Sr. D. Fernando Romero Gilsanz. 3838

Antes de anoche salió de esta ciudad para Riaza un Delegado del Gobierno de provincia con cien Guardias civiles á fin de instruir expediente en averiguacion de hechos justiciables trascendentales al orden público cometidos en aquella villa.

Se dice, que no obstante el resultado del escrutinio de la eleccion de Diputado á Cortés por aquel distrito notablemente desfavorable al candidato de coalicion Sr. Ramirez, segun indicamos en el precedente extracto de votacion, fué proclamado el mismo Señor Ramirez Diputado por la Junta, habiéndose negado en un principio el Juez de primera instancia, su presidente, á firmar el acta; haciéndolo luego cohibido por el furor de las turbas, que desahoradas exigieron tan atroz escarnio á la moral y á la ley. Es el colmo de la insensatez el propósito de tales perturbadores del orden. Sean los que fueren los amaños y coacciones que ejerciesen, la verdad del resultado de la eleccion contrario al candidato de oposicion coalicionista no puede oscurecerse ante los datos oficiales de los colegios electorales, que el Delegado del Gobierno recogerá con la escrupulosidad de su deber para el nuevo escrutinio que habrá de practicarse. De deplorar es que á efecto del despecho de los coaligados oposicionistas por su derrota en el estadio electoral, haya surgido aquel grave desorden; y que por esto sea preciso en desagravio de la sociedad vulnerada aplicar á los culpables la severa sancion penal legislada de la materia.

Cuán grande es la responsabilidad ante Dios y los hombres, de los que por su exageracion de sentimiento político han traído á este pais proverbialmente tranquilo, la discordia entre los liberales; sin lo cual á buen seguro no habrian ocurrido en Riaza aquellas escenas, ni en la provincia toda pesarian los odios y querrelas que con tal motivo nos agobian!

Tenemos la satisfaccion de participar á nuestros lectores que segun anunciamos en nuestro último número, se verificó ayer la prueba de los arados de Mr. Filiberto Chánú, que han sido premiados en la

Exposicion de Valladolid y recomendados en esta por D. Marcelo Lainez.

Una vez resueltas las pequeñas dificultades que siempre se presentan al manejar por primera vez un nuevo aparato, como son en los que nos ocupan el arreglo del tiro y otras semejantes, los arados han funcionado con notable perfeccion y á contento de los labradores que han presenciado la prueba; la profundidad de la labor, la facilidad de su manejo y lo bien que voltean la tierra les hacen muy útiles y recomendables, mucho mas si se tiene en cuenta la sencillez y baratura de su construcción. Su labor es sin comparacion alguna, muchísimo mas perfecta que la del arado común hoy usado.

Asi que desde luego aseguramos que todas las personas aficionadas ó interesadas en estos ensayos deben acudir á presenciár la prueba pública que de estos arados ha de hacerse bajo la presidencia de la Excm. Diputación que es á quien han debido dirigidos, en la firme inteligencia que han de quedar complacidos.

REGISTRO CIVIL DE SEGOVIA.

Mes de Marzo de 1872.

Nacidos.	50
Matrimonios	6
Defunciones.	24

En las Gacetillas del número anterior hablamos de los nogales, como un gran tesoro por explotar en esta Provincia, y por lo cual no se necesita ni ciencia, ni capital, ni trabajo; mas que buena voluntad. Ahora diremos tambien que apesar del clima frio, pueden prosperar los almendros, salvándose el fruto dos años de cada tres, y de los que se plantaron en el Condado de Castilnovo, ha recibido la Excm. Diputacion hermosa muestra de dulces y amargas almendras conocidas en Alicante por clase pestañeta.

Pero la cosecha de almendra tan solo seria segura en los valles ahraigados, mientras que el nogal es seguro en todos los sitios llanos de esta Provincia y en las faldas montañosas. Además, la madre de ambos frutales es de excelente calidad.

Recomendamos particularmente la plantacion en Abril de la Remolacha blanca y roja, como magnífico alimento para los cerdos. Este precioso animal tan mal tratado y que sin embargo es la base de alimentacion del labrador, afuer de malos tratos, se le dá para engordar centeno; lo cual en otros paises seria una heregia. Pues bien; con remolacha se engordan extraordinariamente y se consigue esta planta en cualquier terreno que pueda regarse, y además abona la tierra muchísimo.

Dicen nuestros rutinarios labradores que no pueden sembrar todos los años porque no tienen abonos. Ahí está el pipiri gallo, yerba forrajera preciosa que se cria sin agua y en tierras de 3.ª sirve de excelente abono, para sembrar despues el trigo.

Cuánto dolor causa ver los yerros campos al viajero que sale para Villalba por el camino de Guadarama. ¡Ademas de su despoblado, se encuentran en el

camino 37 casas abandonadas y sin techo! Recordemos á sus dueños que por el art. 1.º de la Ley de poblacion rural de 3 de Junio de 1868, los que les rectifiquen no pagarán contribucion ni las casas ni ganados en 25 años, y hasta 200 hectáreas (cerea de 500 obradas) no pagarán mas contribucion que como pagan las tierras en el estado que se encuentran gratis el uso de armas, liberacion de cargas concejiles y los hijos en las reservas etc.

Por fin; otro dia nos ocuparemos de dos cortes de lana en las ovejas, uno en Abril y otro en Octubre, cuyos ensayos llaman la atencion en este momento.

Noticias generales.

Los periódicos ingleses dan cuenta de los ensayos hechos en Lóndres con los últimos modelos de aparatos de salvamento en los incendios, y mencionan que el ex-Diputado español D. Arturo de Marcoartú regala uno de estos modelos premiados al Ayuntamiento de la ciudad de Búrgos, que representó en las últimas Cortes. En uno de los diarios ingleses se escita á los miembros del Parlamento británico para que sigan el liberal ejemplo de nuestro compatriota el Sr. Marcoartú.

Manchester 4 (recibido con retraso.)—Hoy ha sido objeto de una grande ovacion lord Disraeli, jefe del partido conservador. En un notable discurso que ha pronunciado ha dicho que la monarquía es la fuente de todos los bienes de que goza Inglaterra, y que al mismo tiempo ha sido un firme apoyo en sus desastres.

Terminó atacando durante la política exterior seguida por el ministerio Gladstone.

Versalles 4.—En el discurso que pronunció el Señor Thiers en el seno de la comision permanente de la Asamblea, hizo votos para que se arraigase la actual dinastía de España.

El obispo de La Seo de Urgel está procesado por haber maltratado á un sacerdote de su diócesis, que ha fallecido de resultas del mal trato.

¡Qué mansedumbre y qué uncion evangélica la de este reverendo!

En el pueblo de Brunete pudo ocurrir una sensible desgracia en la noche del dia 4. A las diez y media de la misma fué acometido por dos asesinos el notario, vecino de dicho pueblo y consecuente progresista, D. Estéban Montero, hermano político de D. Telesforo Montejo; y gracias al reló que llevaba, cuya caja contuvo la punta del arma homicida, solo recibió una herida sin consecuencias. El haberle derribado al suelo el otro asesino, y creer ambos sin duda que estaba muerto, emprendiendo la fuga, debió ser la causa de que no consumaran el atentado. Este suceso ha conternado al pueblo de Brunete, cuyos vecinos recuerdan con placer el periodo en que el Señor Montero fué su alcalde; y aunque se han dividido con

motivo de la lucha electoral, nunca podria creerse que á tanto llegasen las pasiones políticas. Sentimos al extremo el disgusto que con este motivo tendrá nuestro respetable paisano y amigo Sr. Montejo.

El triunfo de once diputados adictos en Puerto-Rico, que ayer anunciamos, es un hecho.

Esto probará á los radicales la popularidad que en aquella provincia ultramarina tiene su política especial. Uno solo representó en la pasada legislatura los intereses conservadores de la isla, y de quince, once tomarán asiento en las próximas Cortes.

ANUNCIOS.

En la Imprenta de este periódico, Plaza Mayor, núm. 28, se ha recibido un abundante surtido de menage para las Escuelas; y se han impreso los estados demostrativos y los presupuestos para las mismas.

En el mismo establecimiento se encontrará toda la documentacion necesaria para los Ayuntamientos y Jueces municipales.

El dia de Jueves santo por la tarde se perdió desde el convento de las Descalzas á la Iglesia de San Andrés, una talma de niña de tela de lana encarnada y cuadros negros, con un volantito alrededor de la misma tela y forro de lanilla oscuro. La persona que se la haya encontrado se servirá entregarla en la imprenta de este periódico donde se la dará una gratificacion.

LAS GEMELAS,

dos obritas novelas dedicadas al Acueducto.

EL ULTIMO CARTUCHO

Y LA HISTORIA DEL PAJARERO,

halladas entre los fragmentos de una casa de la calle del Mercado de esta ciudad.

Acompaña al libro una gran lámina que presenta el conjunto de toda aquella famosa obra.

Se vende á ocho reales: Segovia, Alba, Plaza mayor: Madrid, Duran, carrera de San Jerónimo: Valladolid, Pastor calle de Cantarranas.

Los pedidos de fuera, pueden hacerse á E. V. Rodriguez Dávila; Mercado 45 Segovia, mediante el envio de sellos ó libranza.

Segovia: Imp. de la Viuda de Alba y Santiuste.

SUPLEMENTO A EL ERESMA,

CORRESPONDIENTE AL DIA 12 DE ABRIL DE 1872.

Dos palabras à los Compromisarios de la provincia de Segovia.

Los dias 14 y 15 del corriente, son los destinados para la eleccion de Senadores, en cuyo solemnísimos acto habreis de desempeñar el principal papel. En vuestra opinion y voluntad particular se reasume tambien las de vuestros convecinos que os han honrado con su confianza y representacion. Vuestro cargo es por lo mismo dos veces respetable y al admitirle os habeis impuesto un deber al cual por nada ni por nadie debeis faltar.

Acudid, pues, à las urnas penetrados de la sagrada obligacion que habeis voluntariamente contraido y emitid vuestro voto sin vacilaciones pueriles ni temores imaginarios.

Tened presente que los partidos enemigos del Gobierno, agrupados bajo el nombre de *Coalicion Nacional* han sido vencidos en la pasada eleccion de Diputados y solo llevarán à las Córtes despues de haber agotado sus fuerzas en una lucha desesperada, una minoría compuesta de elementos tan heterogéneos, que no puede inspirar temores sérios à un Gobierno que tiene la conciencia de su fuerza y que cuenta con la opinion del país. La coalicion por lo tanto no existe y su negra y fatídica bandera se ha rasgado en cien pedazos ante la voluntad de la Nacion y la patriótica energia del Gobierno.

Una de las armas de que se valen las oposiciones es el esparcir rumores de crisis ministerial unas veces, asegurar otras que cuentan con el ejército y que pronto serán dueños de los destinos de la Nacion. Todas estas noticias son completamente absurdas y no tienen el menor fundamento; su objeto no es otro que el ejercer cierta presion en vuestro ánimo para que vayais à las urnas impresionados por el temor y voteis su candidatura.

Sacudid este yugo que tratan de imponeros y favoreced con vuestro sufragio à las personas que os dicte vuestra conciencia.

La candidatura de los adictos al Gobierno es la siguiente:

Excmo. Sr. D. Telesforo Montejo y Robledo.

Excmo. Sr. D. Tomás María Cervino.

Excmo. Sr. D. Antonio Ros de Olano.

Excmo. Sr. D. Alejandro Groizart Gomez de la Serna.

Estos nombres representan el partido que amante apasionado del órden desea la paz y tranquilidad de vuestras familias. Sin embargo, si teneis otros que juzgueis mejores, votadlos enhorabuena, pero que no sea nunca bajo la presion del miedo.

Segun noticias que recibimos de Riaza, se ha anulado el escrutinio general que tuvo lugar últimamente en aquella villa. El Juez de primera instancia se halla instruyendo causa criminal contra los que faltando à la ley proclamaron Diputado al Sr. Ramirez apesar de tener su contrario el Sr. Manso 846 votos mas.